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上海市高中四大名校排球对抗赛落幕——

排球赛场出彩 学霸有“秘籍”
1月 18日，2024上

海市高中四大名校排球
对抗赛在复旦大学附属
中学圆满落幕。来自上
海中学、华东师范大学第
二附属中学、上海交通大
学附属中学、复旦大学附
属中学的男女排八支队
伍展开激烈角逐。最终，
交大附中获得男子组冠
军，上中摘得女子组桂
冠。

本次比赛由上海市
教育委员会、上海市体育
局主办，上海市中学生体
育协会、上海市校园排球
联盟承办，复旦大学附属
中学协办。

专题撰稿 本报记者 程超
专题摄影 本报记者 谭森

男排摘得冠军、女排斩获亚军，交
大附中成为本届四校赛中最大“赢
家”。取得这样的好成绩，主教练徐洋
洋直言没想到，“学生们在比赛中的表
现挺出乎我的预料，没想到他们能够
突破自己，在成绩上有所提高。”要知
道在前两届比赛中，交大附中男排能
够站上领奖台都是一件可喜的事，现
如今他们以“黑马”的姿态勇夺桂冠。

成绩蜕变的背后，是学校对校园
排球比赛的重视和提前谋划，据徐洋
洋介绍：“受客观因素制约，我们学校
并没有专业的室内排球场，只有两片
室外场地，即使在严寒酷暑里也抵挡
不住学生参与排球的热情。为了备战
这次四校赛，我们在赛前进行了针对
性准备，增加了训练时长。”

赛场上身披6号球衣、食指缠绕
绷带的陈文轩是交大附中男排队长，
他凭借稳定的传球和多变的手法，荣
获“最佳二传”殊荣。陈文轩选择“6”

作为球衣号码，也暗含着自己的“小心
思”，他告诉记者：“我很欣赏意大利男
排主力二传手吉安内利，他在国家队
穿6号球衣。这次正好借着参加比赛
的机会，选择这个号码，也算是对偶像
的致敬吧。”在对阵上中的比赛时，小
伙子也复刻了吉安内利用二指轻吊四
号位的经典一幕。

尽管只是一名高二学生，但陈文
轩算得上是地地道道的排球迷。无论
是国内的精彩赛事还是国际上的大牌
球星，他都如数家珍。作为四校学生，
学业压力可想而知，排球成为陈文轩
平日里解压的重要途径。在他的个人
社交媒体账号中，零零散散地记录着
不少打球的精彩片段，“我选择用短视
频来记录这些瞬间，是想通过回放画
面，来分析自己在技术上存在的不足，
以便改进和提高。同时，这些视频也
是我高中生活的宝贵回忆。”陈文轩解
释道。

自去年3月首次问鼎四大名校对
抗赛后，上中女排仿佛打开了金牌账
户。一年不到的时间里，已经三次获
得女子组冠军。主教练余园透露，球
队在知晓比赛日期前两个月就开启了
备战训练，“我们召集所有小朋友开了
准备会，明确参赛目标，以及希望通过
这个比赛达到怎样的锻炼价值。梳理
方向后，我明显感受到她们在训练中
更投入了。”

从2015年进入上中工作，近十年
间余园一直扎根于校园排球，她不仅
见证了球队从青涩走向成熟，也目睹
了四校赛从早期的气排球逐步向更加
专业的硬排球转变过程。余教练感慨
道：“早些年，比赛的形式还比较单一，
主要以垫球大战为主，大家水平相差
不大。但这几年，随着各所学校对排
球运动的日益重视和投入，球队在技
术水平上都有了显著提升。现在，快
攻、跳发球等这些具有一定技术门槛

的打法已经变得十分常见，比赛观赏
性和竞技性都有提高。”

对于这群没有专业排球基础的高
中生来说，掌握垫球、传球、扣球等基
本技术并非易事。学霸之所以被称为
学霸，很重要的一个优点是她们具有
极强的学习能力，简而言之就是用脑
打球。

高一才正式接触排球的邓可欣已
经是上中女排主力队员，当被问及学习
和打球有何相通之处时，她表示：“学习
很重要的一点是复习和反思，而我在训
练和比赛中也会带着这种思维。教练
经常提醒我们，要把学习中的方法和技
巧运用到排球训练中，用脑子去打球，
而不是盲目地重复动作。”

事实上，不仅是交大附中和上中，
其他学校的男、女队员们也在赛场上留
下了团结拼搏的身影。校园排球作为
一项集体运动，对正处在青春期的学生
来说，既强身健体，又塑造了健全人格。

勇夺一金一银

交大附中创最佳战绩

上中女排成功卫冕

打球秘籍在于勤思

巴黎圣日耳曼砸出今冬“标王”

“K77”告别那不勒斯今年冬窗看起来很
热闹，但其实就是两支球
队在折腾——曼城和巴
黎圣日耳曼，前者冬窗投
资大概率将超过2亿欧
元，后者则砸出了迄今为
止的今冬“标王”，花费
7500万欧元从那不勒斯
签下格鲁吉亚边锋克瓦
拉茨赫利亚。

专题撰稿 特约记者 谢勤德

被那不勒斯球迷称为“K77”的克
瓦拉茨赫利亚成名于 2022-2023 赛
季，即他加盟那不勒斯的首个赛季，那
不勒斯花费1200万欧元将其从格鲁
吉亚国内球队巴统迪那摩购入，前12
场联赛克瓦拉茨赫利亚便打进六球助
攻七次，以最快速度征服意甲，赛季结
束时成绩为联赛12球13助，各项赛事
14球14助，三次当选意甲月度最佳球
员，帮助那不勒斯在33年后再夺联赛
冠军。

那个赛季结束后，克瓦拉茨赫利
亚便已成为了转会市场的风云人物，
豪门排队上门求购，过去两个夏天那
不勒斯都给他标出了1.2亿欧元的天
价，加上格鲁吉亚人自己的薪金要求
也不低，最终都未能离队。

今年1月，那不勒斯终于同意调
低标价，是因为克瓦拉茨赫利亚的合
同将在2027年到期，那不勒斯的首选
其实还是续约，但双方薪金要求差距
实在太大，格鲁吉亚球员之前的年薪
仅为150万欧元，那不勒斯最多给650
万欧元，克瓦拉茨赫利亚要1000万欧
元，大巴黎的报价则是900万欧元固
定加200万欧元浮动，俱乐部总监曼
纳实话实说：“他想拿的工资比我们的
平均工资高太多了。”

为了避免奥斯梅恩的故事重演，
那不勒斯只能选择放手，上赛季克瓦
拉茨赫利亚的数据就已经明显滑坡，

各项赛事打进11球助攻七次，本赛季
只有五球三助，从2024年11月开始仅
在联赛中贡献了一次助攻，球队边路
核心已经变成了去年夏天加盟的内雷
斯。

很明显，克瓦拉茨赫利亚状态下
滑的原因并不全在于伤病，在转会基
本敲定后，孔蒂公开表示自己很失望：

“但我并不是对球员或者俱乐部失望，
而是对自己失望，我有六个月的时间
去改变一些事情（指说服球员续约留
队），但我没能做到，六个月后事情还
是与我刚到来时一样。”

但无论如何，克瓦拉茨赫利亚都
不该被批评，来到那不勒斯两年半，他
留下了一座冠军奖杯与7500万欧元，
前者代表过去，后者代表未来，这必是
俱乐部历史上最伟大的交易之一。

在离开那不勒斯之前，克瓦拉茨
赫利亚在当地时间上周三晚上又一
次到访了当地著名的马拉多纳壁画，
以此作为一种告别的仪式。克瓦拉
茨赫利亚不仅在那不勒斯夺得意甲
冠军，而他结婚并成为父亲也是在那
不勒斯效力期间，那不勒斯对他不仅
只是一家普通的俱乐部，而是意味着
更多。

自此，2022-2023那不勒斯夺冠
赛季的三巨头均已离队，其中奥斯梅
恩租借加盟了加拉塔萨雷，泽林斯基
则是转会去了国际米兰。

去年夏天，巴黎圣日耳曼曾报价1
亿欧元求购克瓦拉茨赫利亚，那不勒
斯还价1.2亿欧元，大巴黎放弃。半年
后格鲁吉亚边锋7500万欧元身价来
投，看起来大巴黎赚了，实际上却不好
说——欧冠小组赛六轮踢完大巴黎仅
排名第25位，连附加赛区都没进，最
后两轮是本周中主场对曼城与下周中
客场对斯图加特，至少要拿4分才能
掌握主动权。

问题是欧冠本赛季改制了，小组
赛变成八场，注册窗口要小组赛踢完
后才会重新开放，也即是说克瓦拉茨
赫利亚踢不了对曼城和斯图加特这两
场，如果大巴黎能进附加赛，他倒是可
以注册出场，但如果附加赛都进不了
呢？

媒体则说就算大巴黎能进附加

赛，现在将转会预算用在克瓦拉茨赫
利亚身上也让人看不懂，因为球队最
缺的明显是中锋而非边锋，左路已经
有了2023年夏天加盟的巴尔科拉与
去年夏天从雷恩挖来的杜埃，前者22
岁，后者只有19岁，加起来一共花了
9500万欧元转会费，克瓦拉茨赫利亚
到来后他们的出场机会肯定会大幅减
少。

中路的问题才是最严重的，无论
是中锋出身的穆阿尼和拉莫斯，还是
客串的阿森西奥，表现全都极其糟糕，
本赛季加起来才进了九球，恩里克没
少公开批评，最近干脆是让登贝莱去

客串中锋了——但也说不通，登贝莱
的本职位置是右边锋，他去了中路却
补个左边锋是什么道理？

克瓦拉茨赫利亚加盟后，大巴黎
将2023年夏天花了9500万欧元从法
兰克福买来的穆阿尼免费租给了尤文
图斯，不带强制买断条款，看起来恩里
克确实是铁了心要让登贝莱改打中
锋，但搞笑的是在此之前大巴黎已经
外租了八名球员，达到了国际足联规
定的上限，穆阿尼通过了尤文图斯体
检甚至都参加训练了，却一直不能上
场比赛，气得技术总监琼托利给大巴
黎打电话骂人：“你们太业余了！”

大巴黎 头痛医脚


